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Доклад заместителя губернатора Ростовской области С.Н.Бодрякова «О реализации 

государственной политики Российской Федерации в отношении российского 

казачества на территории Ростовской области» 

 

Уважаемый Василий Юрьевич! 

Уважаемые члены правительства, атаманы, казаки! 

 

Специальная военная операция положила начало новым процессам в России и 

российском обществе. Новой точкой отсчета она стала и для деятельности 

Всевеликого войска Донского, разделив жизнь казачьих обществ на «до» и «после». 

Возможно, только сейчас движение возрождения казачества обретает свою 

полноту, а казаки, сотни из которых выполняют свой воинский долг и делают 

добровольный выбор уйти на фронт, в полной мере принимают себя в истинном 

качестве – действенной силы, воинов и защитников Отечества. 

В этих условиях ведущими задачами для нас, как и для всех россиян, стали 

содействие Вооруженным Силам России, оказание гуманитарной помощи нашим 

бойцам на передовой и всесторонняя поддержка членов их семей и близких. 

Вектор этой работы уже закреплен в проекте федерального плана реализации 

Стратегии государственной политики в отношении казачества на 2024-2026 годы и, 

безусловно, найдет отражение и в региональном плане, который мы в ближайшее 

время утвердим на этот период. 

За время спецоперации членами казачьих обществ укомплектованы ряды 

добровольческих и регулярных воинских подразделений. В том числе это 

сформированный из казаков в 2022 году отряд БАРС-14, а также находящиеся сейчас 

на линии фронта казачья бригада «Дон»,  

6-й гвардейский мотострелковый казачий полк им Платова; рота мотострелкового 

батальона имени генерала Бакланова; добровольческий отряд БАРС-18 «Ростов» и 

отряд «Аксай». 

Участие казачества в СВО сопровождается рядом гуманитарных вопросов, от 

скорости решения которых во многом зависят жизни людей. 

Поэтому мы наращиваем объемы гуманитарных конвоев, которые стабильно 

растут, увеличиваем темпы их доставки, грузы формируем системно и адресно – по 

конкретным заявкам командиров казачьих боевых подразделений. 

Результат, как уже было озвучено в фильме – это 90 выездов в зону 

спецоперации и ее тыловые районы, в том числе совершенных и в месте с Вами, 

Василий Юрьевич, и более 350 тонн доставленного в этом году целевого 

гуманитарного груза на сумму свыше 104 млн рублей. 

Я благодарю атаманов и казаков Всевеликого войска Донского за общность 

наших целей и задач, за стремление каждого приблизить нашу Победу. 

Наша прямая обязанность – забота о семьях казаков, ушедших на фронт, 

сегодня под патронажем Войска и его Округов порядка 1 500 таких семей.  

И это не формальных подход, каждый случай – отдельные судьбы, отдельные 

обстоятельства, поэтому Штаб и округа Войска включаются в решения любых 

возникающих вопросов и задач. С октября 2022 года в Войске сформированы реестры 

курируемых семьей, за каждой из них закреплены ответственные лица и атаманы. 
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Не подлежит сомнению необходимость создания оптимальных условий для 

военной подготовки казаков Войска, повышения интенсивности и качества их боевой 

учебы, способной увеличить шансы бойцов вернуться домой с победой и 

невредимыми. 

Так, в сентябре 2023 года в двустороннем формате сотрудничества Всевеликого 

войска Донского и Южного военного округа, предоставившего учебную базу, 

новейшие виды вооружений и военно-технических средств, для более чем тысячи 

казаков поведены масштабные военно-полевые сборы. Под руководством имеющих 

боевой опыт инстру́кторов казаки освоили огневую подготовку, тактику штурмового 

захвата, азы индивидуального минирования и разминирования, тактической 

медицины и эвакуации раненных. 

Подобные меры повышения боеспособности Войска Донского будем развивать 

и далее, укрепляя на этом пути сотрудничество с Министерством обороны России и 

войсками национальной гвардии. 

Текущее время требует особой выдержки и готовности к оперативному 

реагированию на угрозы от каждого, кто вносит вклад в оборонный щит государства – 

на фронте и в тылу. 

Задачи охраны правопорядка, межнациональной стабильности и 

антитеррористической защищенности территорий объективно усложнились. 

Совместно с правоохранительными органами эту нагрузку разделяют и казачьи 

дружины Ростовской области: их пешие и конные подразделения, насчитывающие 

более тысячи (1084) казаков. 

2023 год укрепил взаимодействие казачества с департаментом по 

предупреждению и ликвидации чрезвычайных ситуаций и Министерством 

природных ресурсов и экологии Ростовской области. Казаки активно привлекаются к 

мониторингу безопасности населения на водных объектах; к обнаружению и 

тушению возгораний и ликвидации природных ЧС, входят в антибраконьерские 

группы, патрулируют лесные фонды и охраняют биоресурсы. 

Поэтапно правительство области реализует меры стимулирования казаков. 

С 1 января этого года, Вашим решением, Василий Юрьевич, в Ростовской 

области повышена заработная плата дружинников, ее средний уровень в зависимости 

от подразделения и места несения службы варьируется от 20 до 28 тысяч рублей (уже 

за вычетом налогов). К этим же значениям приведены и зарплаты казаков пожарных 

казачьих команд, которых в области – 12. 

Учитывая поступающие запросы Управления МВД России по Ростовской 

области, просьбы глав местных администраций со следующего года численность 

донских казачьих дружин увеличится на 34 единицы.  

Но говорить только об увеличении количественного состава дружин сегодня 

уже не достаточно. В первую очередь мы усилили требования к физической 

подготовке дружинников.  

В течение года более 300 казаков-дружинников выполнили нормативы 

комплекса ГТО, из них 90% – на знаки отличия. Оценка физической 

подготовленности также стала одним из ключевых критериев определения 

победителей на получение премии Губернатора Ростовской области. 

Обладателями Губернаторской премии в размере 25 000 рублей стали 42 казака-
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дружинника. 

Необходимые преобразования проведены и в структурах управления казачьих 

дружин, Госучреждения «Казаки Дона», Штаба Войска Донского с целью повышения 

оперативности и успешности решения ими задач, эффективности взаимодействия и 

методического сопровождения деятельности казачества.  

В том числе речь идет и о запланированном размещении этих структур в 2024 

году на базе общего здания в г. Ростове-на-Дону. 

Кроме того, принято решение о 30%-м повышении окладов сотрудников 

Госучреждения «Казаки Дона» с последующей ежегодной индексацией с января 2024 

года. 

Василий Юрьевич, передаю Вам слова благодарности атаманов и казаков 

Всевеликого войска Донского за безусловное внимание к вопросам повышения 

престижа, развития и сохранения традиций службы донского казачества. 

Уважаемые коллеги! 

Патриотизм всегда был неотъемлемой частью жизни российского казачества. В 

этом его огромное преимущество и потенциал, который мы последовательно 

раскрываем в системе непрерывного казачьего образования региона. 

Эта система постоянно развивается и совершенствуется. 

На долю казачьих образовательных организаций в Ростовской области 

приходится порядка 26 % – это 716 учреждений образовательного комплекса региона. 

В казачьих детских садах, школах, профессиональных образовательных организациях, 

включая и высшие, обучается свыше 123 тысяч человек. 

На ступени общего образования особо востребованы казачьи кадетские корпуса, 

и уровень их доступности мы продолжаем повышать.  

В текущем году стартовали работы по реконструкции и строительству заданий 

«Мариинской гимназии» в поселке Шолоховский Белокалитвинского района.  

На эти цели из областного бюджета выделено 1,2 миллиарда рублей. Планируем 

закончить строительство в конце 2024 года, что позволит увеличить число 

воспитанниц гимназии со 120 до 250 человек. 

В предстоящем году на базе комплекса зданий школы в г. Каменске-

Шахтинском будет учрежден казачий кадетский корпус имени генерала (Федора 

Петровича) Денисова вместимостью 220 мест.  

Кроме того, в Новочеркасске запланировано строительство и обновление зданий 

Донского Императора Александра III казачьего кадетского корпуса, кстати, 

старейшего в России, отмечающего в этом году 140-летие со дня своего основания. 

Завершение работ по проектной документации ожидаем в марте 2024 года. 

Хочу отметить, что 95% наших выпускников поступают в престижные вузы 

страны, из них 70% в вузы силовых министерств и ведомств. Это диктует 

необходимость новых подходов к допризывной и военной подготовке кадет. 

Акценты здесь расставляем с учетом запросов времени, опыта СВО и 

технических новшеств.  

Так, в 2023 году для казачьих кадетских корпусов региона впервые проведена 

военно-патриотическая игра «Донской кадет», нацеленная на освоение будущими 

защитниками Отечества навыков тактических действий, огневой подготовки и 

управления беспилотными летательными аппаратами, востребованными в решении 
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задач на военном поприще. Старт мероприятию дан успешно, в следующем году 

расширим и число его участников, и географию. 

Знаковые федеральные мероприятия вновь прошли на Донской земле.  

Финал Всероссийского слета казачьей молодежи «Готов к труду и обороне» по 

решению Минпросвещения России принимал г. Ростов-на-Дону и Донской 

государственный технический университет. По отзывам участников и гостей других 

регионов, слет прошел на высоком организационном уровне. 

Успешный опыт взаимодействия с высшими учебными заведениями 

представлен на втором слете Ассоциации казачьих вузов России, прошедшем под 

эгидой Минобрнауки России и Всероссийского казачьего общества в 

г. Новочеркасске. 

Актуальная задача – вместе с главами местных администраций, руководителями 

образовательных учреждений стремиться к непрерывности и преемственности 

внедрения казачьего компонента. 

Это подразумевает переход ребенка из казачьего детского сада в школу со 

статусом «казачье», далее в кадетский корпус, и в идеале продолжение обучения в вузе, 

где также в учебный процесс интегрирован казачий компонент. Тогда мы получим 

действительно фундаментально патриотическое образование, не подвластное влиянию 

никакой другой идеологии. Это одна из тех причин, по которым мы всячески развиваем 

взаимодействие с вузами, увеличивая их роль в системе казачьего образования.  

Сегодня дорожные карты сотрудничества заключены уже с 7 вузами, 

профилирующими в сферах государственного управления и службы, экономики, 

педагогики, психологии, медицины. 

Буквально вчера мы заключили новую дорожную карту со Всероссийским 

государственным университетом юстиции. 

Совместно с научным сообществом мы можем глубже подходить к вопросам 

разработки и интеграции казачьего компонента, к его качественной стандартизации. В 

том числе в настоящее время формируются типовые образовательные программы 

регионального казачьего компонента для детских садов, школ и организаций 

профессионального образования со статусом «казачье», а также методические 

рекомендации для учителей, воспитателей и родителей. В 2024 году утвердим эти 

разработки на Экспертном совете Министерства образования Ростовской области и 

внедрим в практику в городах и районах области. 

Более 200 педагогов казачьих образовательных учреждений и членов казачьих 

обществ освоили дополнительные программы магистратуры и повышения 

квалификации и эта работа продолжается. Крайне важна подготовка профильных 

кадров – педагогов, психологов и для института наставничества, который формируется 

в казачьем образовании. В этом направлении будем двигаться вместе с вузами и в 

следующем году.  

Студенчество активно вовлекается в движение казачьих сотен, которых на базе 

вузов создано уже 3 – это сотни Южного федерального университета, Южно-

Российского политехнического университета имени М.И. Платова, и сформированная 

в этом году сотня Ростовского государственного медицинского университета.  

Департаментом по казачеству совместно с Южным федеральным 

университетом отрабатывается положение о кадровом резерве для выпускников 
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казачьих сотен, которые в дальнейшем пойдут работать в муниципалитеты, казачьи 

общества, казачьи образовательные организации. Эта работа с перспективой на 10-15 

лет вперед. 

Повестка деятельности казачьих сотен обширна, но не ошибусь, если скажу, что 

самым заметным событием года для казачьей студенческой молодежи стало участие 

вместе со старшими казаками в военном параде на Красной площади Москвы в 78-ю 

годовщину Победы в Великой Отечественной войне.  

Парадный расчет донцов вошел в десятку лучших по строевой дисциплине и 

выучки. Добавлю, что Войско Донское единственное из казачьих войск России 

примет участие в московском Параде Победы в 2024 году, где по решению 

Минобороны представит все казачество страны.  

Такие мероприятия – живое свидетельство памяти поколений и 

преемственности традиций, которые определяют и наш сегодняшний выбор стоять на 

защите Отечества. 

Уважаемый Василий Юрьевич!  

Уважаемые участники заседания! 

В 2023 году на реализацию Стратегии государственной политики в отношении 

российского казачества в Ростовской области выделено практически 1,9  миллиарда 

рублей (1 876 517,3 тыс. рублей).  

Из них более 1,2 миллиарда направлены на обеспечение образовательного 

процесса кадетских корпусов и  казачьих учреждений среднего профессионального 

образования (688 976,9 тыс. рублей), совершенствование их материальной базы, 

приобретение техники, развитие учреждений за счет ремонтов  и строительства 

(584 856,6 тыс. рублей); 

Более полумиллиарда рублей (526 962,3 тыс. рублей) выделены на организацию 

службы казачьих дружин и казачьих пожарных команд Ростовской области, а также 

деятельность Госучреждения «Казаки Дона»; 

39 миллионов рублей доведены на участие донского казачества в военном 

параде в г. Москве, сохранение казачьей культуры и проведение объявленного в 2023 

году Губернатором Ростовской области Года  атамана М.И. Платова. 

Вопросы реализации Стратегии государственной политики в отношении 

казачества решаются в области последовательно и системно, с участием 

исполнительных органов, органов местного самоуправления, казачьих обществ и 

объединений казачьей молодежи. 

Эта работа будет продолжена.  

 


